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港擁獨特優勢港擁獨特優勢
助推新質生產力助推新質生產力

論壇邀不同領域嘉賓建言論壇邀不同領域嘉賓建言 強調科技發展離不開金融支持強調科技發展離不開金融支持
「2024科技+新質生產力高峰論壇」於昨日

舉辦，邀請了來自不同領域的嘉賓作演講，從

金融高質量發展；香港在科技創新推動綠色發

展中發揮的作用；創新發展新質生產力；高校

科研；創科生態體系建設；大模型技術等不同

方面，共同探討科技加新質生產力的發展。他

們指出，科技發展離不開金融的支持，香港在

科技、經濟、法律體系上具有獨特的優勢，相

信可為發展新質生產力作出新的貢獻。

◆文：香港文匯報記者 黃子龍

圖：香港文匯報記者 曾興偉

香港貿發局主席林建岳致辭時表示，發展新
質生產力是推動高質量發展的內在要求和

重要的着力點，當中強調以科技創新、大眾產
業創新、催生新產業新模式新動能，有助於優
化經濟結構，提高經濟發展的質量和效益，實
現可持續發展。在當前的複雜多變的國內外形
勢下，推動新質生產力正是國家未來競爭的制
高點，扣住競爭新優勢的關鍵。

林建岳指出港三大優勢
他指出香港的三大優勢：第一，香港正着力打造

成為國際創新科技中心、科研實力雄厚、配套成
熟，備受國家和國際認可。香港在金融、科技，人
工智能、生物醫藥、綠色科技、大數據領域具備深
厚的基礎。第二，穩健的金融市場，促進生產要素
的流動。香港作為全球企業融資的首選地之一，其
基金、人才等高端要素聚集，為內地企業提供大量
的融資機會，有力推動跨境金融合作及人民幣國際
化，加快大灣區資本市場的互聯互通及為新質生產
力提供金融支持。第三，成熟且多元化的專業服務
行業，香港與國際間高度接軌的經貿規範，為新質
生產力的要素匯聚和配置，提供了有利的條件。

陳亮：AI需依託多層次資本市場
中國國際金融股份有限公司董事長陳亮表
示，當前的全球新一輪科技革命和產業變革還
在發展，人工智能（AI）、生命科學、藥物技
術等技術將加快向先進的生產力進化，既為世
界經濟增長帶來了新的動能與活力，原創性、
顛覆性的技術發明，最終需要依靠商業化，再
到具體的成交，才能不斷創造經濟效益發展，
和人類進步的新章程。

「原創性、顛覆性的技術創新，意味着具有極強
的確立性，投入需要承擔極高的風險。」陳亮認
為，科技的發展離不開金融的支持，AI作為前沿科
技領域，更加需要依託多層次資本市場，因為與銀
行模式不同，資本市場中投資者的風險偏好差異極
大，對各類創新、不確定的包容更高，從而能夠為
原創性、顛覆性的技術工作提供一定支持。
陳亮並透露，中金公司通過多種方式管理的基

金投資高科技直投項目超過1,100個，累計投資
金額逾900億元。未來將繼續立足投資，將投放
前研究的研究優勢，吸引更多新興產業、新興科
技、創新核心企業的發展，同時繼續努力增強在
全球資本市場的業務能力，並與全球客戶和社會
各界一道，共同為新質生產力的發展積極貢獻力
量，共同把握未來經濟增長的金晶。

馬蔚華：新質生產力本質是綠色低碳
「全球正面臨很多挑戰，比如氣候危機的挑
戰、AI帶來的挑戰、經濟衰退帶來的挑戰、還有
國家經濟轉型真空帶來的種種挑戰。」國家科技
成果轉換引導基金理事長馬蔚華認為，新質生產
力的本質是綠色低碳發展，因此推動綠色低碳，

就是推進新質生產力。中國的綠色金融發展全球
領先，但是依然面臨種種的挑戰，一些關鍵技術
還沒有突破，以及在經濟層面還沒有形成一個完
善的市場機制激勵和約束機制等。
「科技創新需要的資金量大，從研發到中試到
產能，資金需要比例為1:10:100，香港要發揮金
融中心的作用，特別是給不同發展階段的綠色技
術和產業，尤其是在初級，應該培育耐心資
本。」馬蔚華指出，香港在支持綠色低碳的生態
系統，包括法律制度和生態環境，以及國際認證
上獨具優勢。在科技層面，香港有深厚的科研基
礎的優勢，粵港澳大灣區擁有完善的各種產業體
系。科技成果轉化的能力強大，潛力巨大。在經
濟層面，香港是國際金融中心，可以給綠色低
碳，特別是科技創新提供巨大的資金支持。
馬蔚華表示，要完善法律體系、標準的制定
和綠色認證，這是推進綠色金融必須具備的，
香港有完善的服務體系，特別是在生產服務業
方面。「我相信，香港必將能擔當好發展新質
生產力的重任，加快實現建設香港綠色科技中
心的目標，為經濟社會的全面綠色轉型，實現
高質量發展作出新的貢獻。」

香港文匯報訊
（記者 黃子龍）
昨日在論壇上，
中國科學院院士
葉玉如以「三個
創新：培育和發
展新質生產力、
貢獻國家科技強
國戰略」為主題
作專題演講。她表示，在國家大力的支持，
以及香港特區政府權力推動下，香港在創科
方面擁有研發和人才優勢、國家化優勢、粵
港澳大灣區集群優勢，可以從源頭創新、產
業創新、創新人才三個方面，推動培育和發
展新質生產力，建設成為國際創新科技中
心，貢獻國家科技強國戰略。
葉玉如在演講中表示，基礎研究是一切科
技創新的源頭，對提高國家的核心競爭力有
着重要意義，也可以從根本上保障國家安
全，推進社會進步和經濟發展。香港的基礎
科研實力雄厚、研究成果豐碩、具國際影響
力，擁有5所世界百強大學，兩院院士全國密
度最高、逾千名學者入選「全球前2%頂尖科
學家」，還有16所國家重點實驗室、6所國家
工程技術研究中心香港分中心，應該發揮自
身科研優勢，面向國家戰略需求，應對全球
重大挑戰、針對國際科學發展前沿，在關鍵
核心技術實現重大突破。
在產業創新方面，葉玉如指出，未來應升
級傳統的產業鏈、供應鏈，推行高端化、智
慧化、綠色化改造，布局和培育新型和未來
產業，包括生物醫藥、低空經濟、量子技術
等，這些產業不僅代表着科技前沿，更是未
來全球競爭的關鍵領域。香港與大灣區其他
城市優勢互補，在創科鏈的不同階段開展合
作，並整合全國和全球創科資源，構建世界
級的創科生態。她表示，科技企業在香港進
行融資和上市，並借助香港國際的優勢進入
國際市場，與國際創新鏈結合起來。
她認為，人才是科技創新的最重要資源，
是打破技術壁壘的關鍵。未來香港應進一步
優化人才培養體制、建設全方位的開放性、
戰略性的人才體系。她強調，要建立亞洲創
科人才中心，香港必須重視培養本地科研人
才，鼓勵更多年輕人從事科研工作，同時推
出有競爭力、有香港特色的人才政策，從而
引進人才，並完善人才發展的生態環境，從
而留住人才。
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◆葉玉如

◆鄭翔玲

鄭翔玲引《西遊記》金曲 勉業界不斷創新
記者記者
手記手記

近期，一款名為《黑神話：悟空》

的國產網遊成為全球熱議話題，這也

成為昨日「2024科技+新質生產力高

峰論壇」上的話題。香港中華聯誼會

會長鄭翔玲緊貼潮流，在致歡迎辭中就用「近期

有一款以孫悟空為原型的國產網遊紅遍全球」打

開話題，她並以此引出電視劇《西遊記》主題金

曲《敢問路在何方》內容「路在腳下」，鼓勵業

界不斷創新，也為開幕式增添了更多新意。

去年成立的香港中華聯誼會，其宗旨是「建設

香港，貢獻國家，聯通海外」，今次高峰論壇匯

聚來自包括內地、香港及海外精英人才，並為他

們提供溝通的平台，足見香港中華聯誼會擔當橋

樑紐帶角色，善用海內外廣闊的人脈和商業網

絡，積極為香港的發展作出的努力。

現場所見，除了政府官員外，還匯聚了海內外

著名企業家、科學家、學者、校長、上市公司的

董事長，以及創新科技界精英人士等，可見科技

加上新質生產力這個主題，引發廣泛的共鳴。在

運用新質生產力推動科技創新、提升產業競爭力

方面，不但政府高度重視創科發展，有條不紊地

落實《香港創新科技發展藍圖》中的政策措施，

社會各界更群策群力，希望通過自身的經驗，為

推動香港高質量發展而獻策，出一分力。

推動香港高質量發

展，離不開各界之間

的緊密合作。香港

文 匯 報 記 者 留 意

到，除了會場內精

彩豐富的主題演講

和圓桌論壇，會場

外亦熱鬧非常，各

路精英在論壇中聽

到相關講者的演講

後，還會利用休息的時間，在會場外繼續互相討

論，交流對於科技發展的意見，以實際行動展示

出對香港發展創新科技的支持和信心。

◆香港文匯報記者 黃子龍

◆林建岳 ◆陳亮 ◆馬蔚華
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巴黎奧運會內地奧運健兒代表團

繼續澳門訪問行程，17 歲跳水冠軍

全紅嬋昨日於空檔時間與隊友外出活

動，回到酒店時被大批瘋狂粉絲圍

堵，令全紅嬋受驚躲進廁所哭泣，其

間更疑似有男粉絲直接衝入女廁，最

終靠大批保安趕至控制場面。近年內

地青少年追星潮熾熱，「飯圈」文化

從娛樂圈迅速向體育等領域蔓延，資

本逐利的背景下更令「飯圈」文化亂

象橫生，對文化體育事業正常發展、

青少年身心健康乃至社會風氣均造成

惡劣影響。內地有關方面已經警覺問

題，下一步須拿出得力行動，及時制

止被商業操控的畸形「飯圈」文化氾

濫，樹立正確的社會價值觀，引導青

少年建立積極向上的人生觀。

奧運健兒在體育賽場上奮力拚

搏，為國爭光，民眾尤其是青少年奉

奧運健兒為偶像合理平常。不過，追

星文化過度狂熱、失去理性，滋擾運

動員，造成惡劣社會影響，則令公眾

難以接受。除了全紅嬋之外，潘展

樂、樊振東等不少知名運動員都曾面

臨類似騷擾，令他們不勝其擾。粉絲

瘋狂追星，表面是個體行為，其實背

後與近年商業資本炒作、「飯圈」文

化氾濫有密切關係。

有內地媒體指，體育加娛樂已成

為當今商業體育營銷主要模式，為實

現最大化盈利，資本將娛樂圈「飯圈」

灰色產業鏈引入體育運動，推動體育明

星泛娛樂化，藉此圈粉引流吸金。部分

流量明星、經紀公司、營銷平台以及

「粉絲」群體更在網絡上製造話題，進

行互撕謾罵、侮辱誹謗、造謠攻擊，甚

至不惜以身試法，觸碰道德和法律底

線，「飯圈」亂象破壞現實和虛擬世界

生態、對未成年人身心健康造成負面影

響，破壞公序良俗、令體育競技不再純

粹。

《人民日報》曾發表評論文章明確指

出：「飯圈」的畸形發展已經影響到社

會秩序，影響到青少年的健康成長，有

關部門理應警惕並及時出手。國家體育

總局近日召開整治體育領域「飯圈」亂

象專題工作會，強調要把整治「飯圈」

亂象納入體育系統意識形態工作範疇，

堅決剷除畸形「飯圈文化」在體育領域

滋生滋長的土壤和條件，為體育強國建

設戰略目標實現營造穩定有利發展環

境。

加強打擊畸形「飯圈文化」、杜絕利

用「飯圈」牟取暴利，要有切實的行

動，尤其是對灰色產業鏈上涉及違規甚

至違法的問題，加大查處力度；同時，

內地當局要對青少年進行必要的引導教

育，推動他們正確欣賞運動員的奮發向

上精神，建立尊重他人意識，將對運動

員的崇敬心，化為個人進步的動力。

杜絕「飯圈」惡俗文化氾濫
房屋局和房委會推出「幸福設計」指引，作為日

後新建公屋及現有屋邨翻新的參考設計依據。新指

引涵蓋八個幸福概念，在「綠色生活」、「樂齡安

居」等方面改善公共空間的設計，在細節處見便

民、顯關懷，能夠促進鄰舍和諧和改善跨代共融。

這些舉措體現了政府高度重視基層市民的居住環

境，彰顯了政府在完善施政、提升治理中注重細

節、貼近民生的情懷。

行政長官李家超於 2022 年施政報告提出設立

「幸福設計」指引，旨在通過改善設計，提升公屋

居民的居住環境和生活質量。經過廣泛的意見收集

和深入研究，昨日公布的指引涵蓋了「活力健

康」、「綠色生活」、「樂齡安居」、「地方形

象」等八個幸福概念，每一個概念都針對公屋居民

的實際需求，提出了一系列貼心且實用的設計方

案。這些細微之處的設計，不僅體現了人性化的關

懷，更有助於增強社區的凝聚力和和諧氛圍。

在制定這一指引的過程中，政府廣泛收集了超過

3,000名公屋居民的意見，確保了設計的實用性和

針對性。這種以民眾需求為導向的設計理念，無疑

使新設計指引更加貼近居民的實際生活，更好地滿

足居民改善生活環境、提升生活品質的需求。

新設計指引在內容上十分注重細節和公屋居民的

實際需要。隨着本港人口老化，不少屋邨長者比例

愈來愈高，新設計特別關注長者的出行和生活便

利。例如，在屋邨電梯內設置斜櫈，讓長者可以稍

作休息；在公屋樓宇大堂加設扶手，方便長者行走

和保持平衡。這些看似簡單的設計，在實際生活場

景中大大提升了長者的生活質量和出行安全。此

外，新設計也非常重視家社互聯，倡導在屋邨的公

共地方創造更多增進社區參與、建立家庭聯繫的空

間，有助於改善鄰舍關係，拉近人與人的距離，增

強社區的人情味和凝聚力。

新設計指引選定了啟業邨、水邊圍邨等五條屋邨

作為試行點，預計從 2027 年起逐步落實這些設計

概念。在進一步推廣新的設計指引時，房委會還將

根據每條屋邨的特點，塑造不同的地方形象。例如

可以結合一些屋邨的文化古蹟，設計別具特色的公

共藝術作品，融入歷史和人文元素，從而避免千篇

一律、千邨一面，讓居民感受到政府施政的溫度。

尤為值得一提的是，落實「幸福設計」指引不會

增加屋邨建設和翻新的成本，不會給政府帶來額外

的財政壓力，而是通過資源整合和設計優化，在不

增加財政負擔的前提下，提升居民的生活品質。

「幸福設計」指引的推出，不僅僅是對公屋環境

的改善，更是政府以民為本、想民所想施政理念的

一次重要實踐。種種細心的設計顯示，政府不僅在

宏觀層面關注公屋的供應問題，更在微觀層面照顧

居民的實際需求和感受。這種精細化、人性化的施

政舉措，給市民帶來實在貼身的好處，增強市民對

政府的信任和支持。

行政長官李家超曾經多次提到，希望政府施政令

市民有「幸福感」。今次「幸福設計」指引的推

出，是特區政府在改善公屋居住環境上的創新之

舉，兌現施政令市民有「幸福感」的承諾，體現民

生無小事，政府從細微之處入手，把民生問題做好

做足。通過一系列貼心設計，為居民帶來了實實在

在的福祉，讓他們在細微之處感受到政府關懷的溫

暖。相信隨着新指引的落實執行，公屋居民的幸福

感將進一步增強，更有利建設和諧共融社會。

「幸福設計」見真情 展施政為民情懷


